

Alexis de Tocqueville - biographie

Alexis de Tocqueville (1805-1859) est connu pour ses travaux sur la démocratie notamment grâce à son œuvre De la démocratie en Amérique. En plus d'écrivain, c'était un philosophe et historien français qui a marqué la pensée politique de par ses voyages et ses écrits. Ici en plus de nous attarder sur sa personne, nous nous intéresserons à son œuvre majeure qui traite de la démocratie aux Etats Unis.

Pour mieux comprendre sa vision politique, il faut revenir aux racines du contexte dans lequel il a grandi. Né à Paris en 1805, Alexis de Tocqueville, vécu au sein d'une famille de la vieille noblesse normande. Sa famille, profondément marquée par la Révolution française, a payé un lourd tribut à la Terreur (période radicale de la Révolution française marquée par de violentes répressions menées notamment à l'encontre des "ennemis de la Révolution"). Nous pouvons donc supposer que cet épisode a pu influencer sa vision de la politique et de la société. Ainsi le jeune homme étudie le droit et devient magistrat à 22 ans et c'est en 1831 qu'il est envoyé aux Etats Unis pour étudier le système pénitentiaire du territoire. Ce voyage, initialement professionnel, devient le point de départ de son œuvre majeure De la démocratie en Amérique.

En effet, il y décrit le système politique et social américain en proposant son analyse relevant les forces et les faiblesses de celui-ci. En ce qui concerne ses forces, il relève les caractéristiques du américain qui fait réussir la démocratie. Ainsi, selon lui la participation locale renforce les municipalités, les associations et la vie civique, ce qui dans l'ensemble est important pour la démocratie. Ensuite la religion, il voit en la religion qui est fortement présente, un moyen de moraliser sans forcément dominer le politique. Mais c'est aussi le fédéralisme qui surprend Tocqueville car il permettrait l'équilibre entre État fédéral et Etats fédérés. Enfin, selon lui, la liberté de presse est un aspect admirable de la société américaine qui permet d'instruire les masses et de leur donner l'habitude de débattre.

Néanmoins, il met en lumière les dangers que la démocratie peut présenter car il y a bien des limites à ce système. Tout d'abord, il met le doigt sur le pacte qui est fait entre l'État et le citoyen qui accepte de renoncer à sa liberté pour qu'en contrepartie l'Etat prenne tout en charge. Dans ce cas il parle de despotisme doux, car il n'y a pas de violence mais explicite mais une tyrannie douce et dangereuse peut se mettre en place. De plus, il remarque aussi qu'une tyrannie de la majorité est possible dans la mesure où c'est la majorité de la population qui impose ses opinions et étouffe les minorités, d'où l'importance de garder un esprit critique pour ne pas se conformer à la majorité. Enfin, Alexis de Tocqueville pointe l'individualisme démocratique ou dans ce système chacun pense à ses affaires privées ce qui entraîne un risque de désengagement civique soit une perte du sens collectif.

Ainsi, Alexis de Tocqueville de par son analyse pertinente sur le système politique et social américain a apporté en Europe une vision différente de ce que pouvait être la démocratie, surtout durant une période en France où le système politique était traversé par d'importants changements. Selon lui, l'Amérique serait un exemple du futur de la démocratie malgré ses forces et ses faiblesses.



